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Окончание на стр. 2

О.Н. АЛИМОВОЙ, депутату Госдумы, первому секретарю 
Саратовского обкома КПРФ

Уважаемая 
Ольга Николаевна! 

Активисты Ду-
ховницкого местно-
го отделения КПРФ 
и женского клуба 
«Берегиня» села 
Березовая Лука вы-
ражают Вам большую 
благодарность за под-
держку наших начи-
наний в организации 
помощи ребятам, вы-
полняющим свой долг 
на СВО. На средства, 
выделенные Вами, 
мы приобрели ма-
териал для изготов-
ления маскировоч-
ных сетей и дружно 
взялись за работу. Ре-
зультат — на фото.

Желаем Вам креп-
кого здоровья, успе-
хов в работе, всего 
самого наилучшего.

12 октября член бюро Сара-
товского обкома КПРФ, депутат 
областной думы Д.А. Була-
нов и зав.орготделом област-
ного комитета партии  Е.В. Бар-
цева посетили Татищевский 
район Саратовской области.

Основной целью визита 
было проведение организа-
ционного собрания вновь 
восстановленного местного 
отделения КПРФ. Избраны 
новый состав руководящих ор-

ганов, первый секретарь Тати-
щевского РК КПРФ (на фото), 
намечены задачи на предстоя-
щий период работы.

С отчетом о работе фрак-
ции КПРФ в Саратовской 
областной думе перед комму-

нистами выступил Д.А. Була-
нов, рассказав о последних из-
менениях в законодательстве.

По окончании встречи со-
стоялся прием граждан по 
личным вопросам.

В Аткарском РК КПРФ первый секретарь райкома Нина Ива-
новна Курапова вручила партбилет Виктору Александровичу 
Казорину, вступившему в ряды Коммунистической партии.

Проект федерального 
бюджета, который Государ-
ственная Дума будет рассма-
тривать в первом чтении 24 
октября, подготовлен Прави-
тельством в беспрецедентно 
сложных условиях. Это усло-
вия войны на уничтожение, 
объявленной нам Западом 
во главе с англосаксонскими 
глобалистами. Вдохновители 
этой войны не останавлива-
ются ни перед чем в своем 
стремлении уничтожить Рос-
сию, вставшую на пути к их 
цели колониального порабо-
щения планеты.

Столкнувшись с историческим 
вызовом, который бросает нам 
поднятый Западом на знамёна 
натовский фашизм, мы обязаны 
глубоко осознать: без мощного 
социально-экономического 
фундамента и щита трудно 
рассчитывать на стремитель-
ное и успешное решение за-
дач на передовой. А для того, 
чтобы такой щит создать, необ-
ходимо полностью отринуть раз-
рушительное наследие «лихих 
90-х». И это самым прямым об-
разом касается бюджета страны, 
от которого зависит финансовая 
основа её сохранения, развития 
и побед.

Задачи экономического 
фронта

В конце августа наша пар-
тия провела IV Международный 
экономический форум. Он рас-
смотрел ключевые проблемы 
страны и был направлен на их 
решение на основе социально- 
экономической программы 
КПРФ. 

Там мы вновь напомнили, 
что победную политику можно 
выстроить только при условии 
ясного осознания, что Россия 
сегодня воюет на двух фрон-
тах. На том, где развернулось 
наше сражение с нацизмом и 
его американскими вдохно-
вителями. И на фронте со-
циально-экономическом, где 
мы обязаны одолеть недуги 
вымирания, массовой бедно-
сти, технологического отста-
вания, кадровой деградации 
и коррупции. Недуги, которые 
достались нам в наследство от 
горбачёвско-ельцинского пре-
дательства и тех, кто подло гро-
мил нашу Державу. Победы на 
обоих этих фронтах тесно вза-
имосвязаны и невозможны одна 
без другой. 

В прошлом году перед рас-
смотрением бюджетного проек-
та наша команда подготовила 
двенадцать важнейших соци-
ально-экономических законов и 
бюджет развития. Но в итоге при 
утверждении бюджета большая 
часть предложений КПРФ была 
проигнорирована. А уже через 
три месяца, в конце февраля, 
президент Путин, выступая с 
Посланием, сказал, что его надо 
скорректировать в сторону уве-
личения на 7 триллионов. Это 
полностью подтвердило правоту 
партии.

В нынешнем проекте бюдже-
та на 2025—2027 годы по ряду 
важных направлений сделан 
шаг в сторону наших требова-
ний, с учётом ключевых задач, 
стоящих перед страной. И в 
первую очередь мы не можем 
не выразить понимание и 
поддержку существенного 
увеличения расходов на обо-
рону и безопасность. Это тот 
рост расходов, который нам 
кровно необходим в сраже-
нии с противниками, бросив-
шими России смертельный 
вызов.

Но от этого не становит-
ся менее значимой необходи-
мость максимально сбаланси-
ровать бюджет для достойного  
обеспечения расходов на эконо-
мическое развитие, социальную 
сферу и сбережение народа. На 
повышение качества здраво-
охранения и образования. На 
укрепление отечественной на-
уки и технологический прорыв. 
На поддержку национальной 
культуры и патриотического 
воспитания подрастающего по-
коления. Однако, к сожалению, 
мы не можем назвать внесённый 
в Думу проект по-настоящему 
отвечающим духу, требованиям 
времени, тем угрозам, которые 

стоят за плечами у каждого.
Серьёзная оценка бюджета 

невозможна без анализа основ-
ных макроэкономических пока-
зателей, которые, в конечном 
счёте, определяют его параме-
тры. Главный среди этих показа-
телей — темпы роста ВВП стра-
ны. В сопровождающем проект 
прогнозе развития сказано: по 
итогам нынешнего года ВВП вы-
растет на 3,9%, что даже выше 
сегодняшних среднемировых 
значений. Но уже в 2025 году 
рост замедлится до 2,5%. И до 
конца прогнозируемого трёхлет-
него периода не достигнет уров-
ня 2024 года.

Мы вновь скатываемся к 
отставанию, преодоление 
которого было названо важ-
нейшей стратегической це-
лью нашего государства. 

Безусловно, положительным 
и чрезвычайно важным являет-
ся рост инвестиций на 10%, ко-
торого правительство ожидает 
в 2025 году. Но и он, согласно 
прогнозу, в последующие два 
года снова начнёт замедляться.

Нездоровым экономиче-
ским симптомом, безуслов-
но, является и то, что импорт 
у нас по-прежнему будет по 
темпам роста опережать экс-
порт. Что явно не соответству-
ет другой важнейшей задаче, 
сформулированной руковод-
ством страны, — ускоренному  
импортозамещению.

Увы, не вызывают большого 
доверия и заложенные в бюд-
жетном прогнозе показатели ин-
фляции. На фоне роста цен на 
7,3% в текущем году прогнози-
руется, что в 2025-м они увели-
чатся на 4,5%, а в следующие 
два года будут расти на 4%. В 
то время как экономисты дела-
ют практически единодушный 
вывод: реальное подорожание 
важнейших товаров исчисляет-
ся 20-30 процентами за год. И 
в течение очередной трёхлетки 
наверняка останется таким же.

Нельзя не обратить внима-
ние и на то, что в течение всего 
трёхлетнего периода ожидается 
существенное снижение темпов 
роста фонда заработной пла-
ты. В результате доходы тру-
дящихся будут обесцениваться 
под влиянием инфляции — даже 
официальной.

Отрадно, что в целом расхо-
ды бюджета вырастают в сле-
дующем году по сравнению с 
нынешним более чем на два 
триллиона рублей — до 41,5. И 
на 2025 год обещан хотя бы не-
большой рост доходов бюджета 
относительно ВВП — до 18,8% 
против 18,4% в 2024-м, что яв-
ляется обнадёживающим фак-
том финансовой политики. Од-
нако в прогнозе на 2026 год этот 
показатель вновь снижается до 
18,1% и уже отстаёт от года те-
кущего. А в 2027-м он упадет  
до 17,4%.

Мы снова возвращаемся к 
плачевной ситуации, когда бо-
гатства страны, её потенциал 
всё меньше аккумулируются 
в государственном бюдже-
те. Потому что огромная их 
часть по-прежнему оседа-
ет в карманах алчной оли-
гархии, а не служит нашей 
победе, нашему успешному 
развитию и достойной жизни 
граждан.

Мириться с этим в нынеш-
ней обстановке мы не вправе. У 
страны сегодня нет более важ-
ных задач, чем те, которые ре-
шаются исключительно за счёт 
бюджетных средств. У нас есть 
все необходимые ресурсы для 
того, чтобы наращивать их го-
раздо более высокими темпа-
ми. Это одна из ключевых задач 
с точки зрения национальных 
интересов. И её недопустимо 
приносить в жертву интересам  
олигархии.

Из представленного прогноза 
следует, что доля нефтегазо-
вых доходов бюджета, состав-
ляющая в нынешнем году 31%, 
снизится в 2025-м до 27%, в  
2026-м — до 25%, а в 2027-м 
— до 23%. Причины этого оче-
видны. Главная из них — враж-
дебные санкции, которые слу-
жат оружием экономического 
удушения России. До 2022 года 
на нашу долю приходилось 47% 
угля, от 40% до 45% газа и 27% 
нефти, которые импортировал 

Евросоюз. В прошлом году эта 
доля в европейском импорте газа 
сократилась до 15%, доля нефти 
— до 4%, а поставки угля в ев-
ропейском направлении упали 
практически до нуля. Нынешние 
объемы нашей торговли сырьём 
с Европой сопоставимы с уров-
нем 50-летней давности, когда 
СССР проложил туда первые  
газопроводы. 

В такой ситуации все не-
сырьевые отрасли необходи-
мо с удвоенной силой моби-
лизовать на поступательное 
развитие.

Но пока наша экономика оста-
ётся ориентированной на сырье-
вую модель. А дать ей настоя-
щий толчок, вывести страну на 
новый уровень опережающего 
развития, обеспечить нам кон-
курентоспособность и полноцен-
ное импортозамещение может 
только переход на высокотехно-
логический путь роста. Но он не-
возможен без принципиального 
пересмотра социально-экономи-
ческого курса, который форми-
ровался три десятилетия назад 
и подгонялся под обслуживание 
американского глобализма, а не 
под экономику подлинно суве-
ренной великой Державы. И без 
решения этого главного вопро-
са снова стать такой Державой  
невозможно.

Специалисты давно констати-
руют: наш бюджет минимум 
на две трети формируется не 
за счет реальной экономики, 
а за счет налога на добавлен-
ную стоимость, налоговых 
надбавок на экспортируе-
мую продукцию, увеличения 
тарифов и штрафов. К сожа-
лению, эта давняя тенденция 
даёт о себе знать и в проек-
те бюджета на следующий 
трёхлетний период.

Так, прилагаемая к проекту 
пояснительная записка обеща-
ет существенный рост тарифов 
ЖКХ. Тарифы на газ со следу-
ющего года проиндексируют на 
10,3%, на электроэнергию — на 
12,6%. Это ещё один источник 
дополнительных доходов, ко-
торый правительство находит в 
карманах граждан.

Такие принципы формиро-
вания бюджета, увы, оказы-
ваются неизбежными, если не 
решается задача достижения 
уверенного экономического ро-
ста и обеспечения социальной  
справедливости. 

Советский баланс  
и сегодняшние ошибки

Наиболее ясное понимание 
динамики, структуры и целе-
вой направленности государ-
ственных расходов даёт ана-
лиз 14-ти разделов бюджетной  
классификации.

Мы надеемся, что суще-
ственный рост расходов по 
таким разделам как «Обще-
государственные вопросы», 
«Национальная оборона» 
и «Национальная безопас-
ность» направлен на реше-
ние самых насущных задач, 
которые время поставило 
перед нами. Но при всех осо-
бенностях и объективных 
сложностях сегодняшнего 
дня необходимо добиваться 
того, чтобы их решению со-
ответствовало и финансиро-
вание других разделов бюд-
жета. От этого зависит день 
завтрашний. То, каким ока-
жется будущее страны.

Наши противники упрекают 
представленный бюджетный 
проект в том, что здесь якобы 
слишком велика доля расходов 
на оборону и безопасность. И 
сопровождают эти упрёки лжи-
вой байкой, будто Советский 
Союз рухнул под грузом непо-
мерных военных расходов. Но 
правда состоит в том, что причи-
ны разрушения СССР носили не 
экономический, а сугубо поли-
тический характер. И состояли в 
предательстве перерожденцев, 
дорвавшихся до вершин власти. 
А до тех пор, пока страна не 
отступила от подлинно со-
ветских принципов, ей неиз-
менно удавалось соблюдать 
баланс между неизбежными 
расходами на обеспечение 
надёжной обороноспособ-
ности и постоянным ростом 
расходов культурных, меди-
цинских, образовательных и 
научных.

Вот почему Советская Дер-
жава непрерывно наращивала 
экономику, опираясь на высо-
котехнологичное производство. 
Вот почему она даже во время 
Великой Отечественной войны 
направляла до 17% бюджета в 
сферу образования. А в первые 
послевоенные годы расходовала 
пятую их часть на школы, вузы 
и передовую науку. Вот почему 
она смогла в кратчайшие сроки 
восполнить гигантские демогра-
фические потери, понесённые 
Советским Союзом в сражении с 

фашизмом. И уже через полтора 
десятилетия после той страшной 
войны первой в мире отправи-
ла своего сына — Ю.А. Гагари-
на в легендарный космический  
полёт.

Это выдающийся пример, на 
котором следует учиться управ-
лять экономикой и государ-
ственными финансами сегодня. 
Только тогда удастся избежать 
таких издержек, которые на-
блюдаются в нынешнем проекте 
бюджета и в запланированном 
финансировании гражданских 
разделов.

Мы не можем оправдать 
низкий, отстающий даже от 
официальной инфляции рост 
расходов на национальную 
экономику — на 3% в 2025 
году. И тем более — их сни-
жение на 4% в 2027-м по 
сравнению с 2026-м. Общий 
рост расходов по столь важному 
разделу, который за предстоя-
щую трёхлетку составит 12%, 
будет нейтрализован инфляци-
ей, вырастающей, даже соглас-
но официальному прогнозу, за 
те же три года ещё более су-
щественно. Но без решения на-
сущных проблем в области эко-
номики невозможно решить ни 
одну другую проблему, стоящую  
перед страной.

Говоря об этом, нельзя не от-
метить с особой тревогой и не-
доумением снижение на 36,5% 
финансирования государствен-
ной программы развития сель-
ского хозяйства. В реальном 
выражении, с учётом инфляции, 
она потеряет 40% средств. А в 
2026—2027 гг. незначитель-
ный рост её финансирования 
окажется лишь номинальным. 
Фактически же он будет от-
сутствовать благодаря той же  
инфляции.

На развитие рыбохозяй-
ственного комплекса в 2025 
году заложено 22 миллиарда 
рублей, в 2026-м уже только 20, 
а в 2027-м — лишь 18 миллиар-
дов. Благодаря такому подходу 
Россия, имеющая колоссаль-
ные возможности для обеспе-
чения своих граждан рыбной 
продукцией, завозит её из 
других стран. Импортируя при 
этом рыбу далеко не лучшего  
качества. 

Говоря об экономической по-
литике, нельзя обойти внима-
нием ещё одно тревожное об-
стоятельство: межбюджетные 
трансферты, от которых за-
висит поддержка регионов, в 
2025 году снижаются с учё-
том инфляции. А в 2026-м 
падают даже в номинальном 
выражении. 

Одной из главных причин 
такой ситуации является не от-
вечающая подлинным нацио-
нальным интересам финансовая 
политика. Ключевая банковская 
ставка, устанавливаемая Цен-
тробанком и достигшая в сентя-
бре 19%, у нас почти в 4 раза 
выше, чем в США, где её недав-
но снизили до 5%. Почти в 5 
раз выше, чем в Евросоюзе, где 
Европейский центральный банк 
опустил её до 3,65%. И почти в 
10 раз выше, чем в Китае, где 
она ограничена двумя процента-
ми. Непомерно раздутая кре-
дитная ставка тормозит эко-
номическое развитие, рост 
производства, технологиче-
ское обновление предприя-
тий. Душит страну, средний 
и малый бизнес, обесцени-
вает увеличение бюджетных  
ассигнований в экономику.

Такая финансовая полити-
ка ведет и к искусственному 
ограничению инвестиций, в том 
числе по тем направлениям, 
от которых зависит выполне-
ние жизненно важной для нас  
задачи импортозамещения.

Половинчатое 
финансирование

Одна из главных опасностей, 
с которыми мы столкнулись, — 
технологический износ ин-
фраструктуры и коммуналь-
ной сферы. О нём настойчиво 
напоминают 60% изношенных 
сетей и коммунальные аварии 
прошлой зимы, случившиеся при 
25-градусном морозе. Апрель-
ские наводнения на Южном Ура-
ле и потоп, разразившийся в 
Челябинской области, где тоже 
произошло разрушение плотины 
на Киалимском водохранилище.

Неслучайно на уже упомя-
нутом Восточном форуме глава 
Минэнерго Сергей Цивилёв с 
тревогой говорил об исчерпа-
нии мощных советских ре-
зервов, которые фактически 
проедались на протяжении 
нескольких десятилетий без 
технологического обновле-
ния. Об очевидном недофинан-
сировании модернизации обо-
рудования и поддержания его в 
нормативном состоянии.

Партийные ряды  
КПРФ растут

В Татищевском районе 
восстановлена  

парторганизация

Благодарность

Пресс-служба Саратовского обкома КПРФ
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О.Н. АЛИМОВА, депутат 
Государственной Думы ФС РФ, 
первый секретарь  
Саратовского обкома КПРФ, —  
о приоритете в трудоустройстве 
для отечественных кадров, 
о категорическом протесте 
фракции КПРФ в Госдуме против 

повышения судебных пошлин, о жизни человека  
и защите одичавших собак — что важнее, 
о запрете пропаганды чайлдфри, о концессиях  
и проблемах в ЖКХ.

не боятся людей и могут на них нападать.
На пленарном заседании Госдумы 16 октября звучали жесткие 

выступления о необходимости пересмотра Федерального закона 
«Об ответственном обращении с животными». Этот закон 
по факту защищает собак, а не людей. Мы не должны забывать 
о том, что главная ценность — это человеческая жизнь. Поэтому 
если животные представляют угрозу жизни и здоровью людей, 
нужно принимать серьезные меры.

Недавняя трагедия в Якутии, где одичавшие собаки рас-
терзали до смерти  маленького ребенка, — очередной сиг-
нал о необходимости срочного пересмотра законодатель-
ства в этой сфере.

Помимо прочего, требуется также повысить ответственность 
хозяев собак и тех людей, которые занимаются разведением этих 
животных.

На заседании Общественной палаты выступали и зоозащитни-
ки, которые выразили своё несогласие с предложенными мера-
ми. Однако участники совещания сошлись на том, что эту  
проблему нельзя оставлять без внимания.

К сожалению, сейчас не ведется статистика по количеству та-
ких собак и места их обитания, недостаточно терминов, понятий в 
этой сфере. Не менее, очевидно всем: жизнь человека всегда 
должна быть на первом месте!

Решение о запрете пропаганды чайлдфри 
направлено на защиту института семьи  

и традиционных ценностей
В Госдуме в первом чтении приняли поправки в за-

кон, защищающие людей от пропаганды отказа  
от деторождения.

Сейчас одной из угроз традиционным ценностям является рас-
пространение в российском обществе идеологии бездетности, что 
ведет к деградации общественных институтов, вымыванию тра-
диционных ценностных ориентиров, формирует обстоятельства 
для депопуляции населения.

Инициативой предлагается внести ряд поправок в дей-

Приоритет в трудоустройстве должны 
иметь наши отечественные кадры

6 октября на пленарном заседании Госдумы спикер Вя-
чеслав Володин выступил с предложением исключить вра-
чей и учителей из списка профессий, которые дают право 
на получение вида на жительство.

Полностью поддерживаю это решение. 
В условиях, когда при отсутствии рабочих мест наши молодые 

специалисты с высшим образованием вынуждены работать не по 
специальности, государство обязано принять решительные меры. 
В первую очередь, мы должны обеспечивать именно наших граж-
дан рабочими местами и достойными условиями работы, а не раз-
давать такие привилегии мигрантам. Единственное исключение, 
если иностранный гражданин является очень опытным и профес-
сиональным специалистом в своем деле.

Профессии врачей и учителей являются ключевыми для госу-
дарства. Поэтому именно наши отечественные кадры долж-
ны иметь приоритет в трудоустройстве и обеспечении всех 
необходимых условий для жизни.

Считаю, что необходимо жестко ограничить возможности ис-
пользования мигрантов как дешевой рабочей силы, особен-
но в таких сферах. Наша молодежь должна быть уверена, 
что после окончания учебных заведений их труд будет 
востребован, что они смогут работать по специальности  
и получать достойную зарплату.

Повышение судебных пошлин — это удар 
по правам миллионов граждан России

Фракция КПРФ в Государственной Думе выступила с ка-
тегорическим протестом против повышения судебных по-
шлин с сентября этого года. 

Напомню, что уровень пошлин вырос в несколько раз. Это сде-
лало суды доступными только для тех, у кого есть достаток, что 
стало настоящим ударом по правам миллионов граждан России. 
Теперь судебная защита, которая должна быть гарантирована 
Конституцией, превратилась в привилегию для богатых.

Государство фактически лишает возможности беднейшие слои 
населения отстаивать свои права в судах. Платишь — получа-
ешь право на защиту, нет денег — оставайся со своей бе-
дой наедине. Это открытая дискриминация и прямое нарушение 
принципов социального государства!

КПРФ считает такие изменения неприемлемыми. Мы уже под-
готовили запрос в Конституционный Суд РФ. Сейчас идет 
сбор подписей для подачи запроса: необходимо 90 голосов 
депутатов.

Жизнь человека важнее защиты 
одичавших собак

В Общественной палате Саратовской области обсуждал-
ся законопроект, который вводит возможность регулиро-
вания численности одичавших собак в охотничьих угодьях. 

Это животные, которые, оказавшись в дикой среде, утра-
тили связь с человеком и развили повадки настоящих хищ-
ников, одновременно они становятся неуправляемыми,  

ствующие законы, направленные на недопущение рас-
пространения, в том числе в интернете, СМИ, кинофиль-
мах и рекламе, информации, пропагандирующей отказ  
от деторождения.

Решение о запрете пропаганды чайлдфри направлено на 
защиту института семьи и традиционных ценностей, которые 
всегда были и остаются основой нашего общества.

Материнство — это не просто обязанность, это великое сча-
стье, дарованное женщине самой природой! Это и любовь, и 
гордость за своих детей, и восторг от каждого нового шага 
ребенка, и радость от осознания того, что ты продолжаешь 
род, закладываешь будущее своей страны. А внуки прино-
сят ещё большее счастье — они становятся продолжением этой  
цепочки жизни, придавая ей новый смысл и радость.

Но в современном обществе нашлись те, кто, отвергая эти 
ценности, продвигают идею ненависти к детям. Эти люди, 
потерявшие ориентиры, пытаются навязать обществу свои раз-
рушительные убеждения, выступая против естественного хода 
вещей. Они ставят в центр своей идеологии пустоту, отказываясь 
от главного — от продолжения рода, от будущего. Это не про-
сто личный выбор, это откровенная деградация, попытка 
подорвать наши устои и разрушить важнейший институт 
семьи.

Пропаганда чайлдфри — это не что иное, как сознательная 
разруха, духовная нищета, в которую эти морально ущербные 
личности пытаются втянуть общество. Их позиция не только  
оторвана от реальности, но и опасна для нашего общества.

Они, не имея ничего за душой, стремятся оправдать свою 
никчемность, формируя эти ложные идеалы. Но наше обще-
ство не должно и не будет мириться с такими разрушительными 
настроениями. Принятый сегодня закон — это шаг к тому, 
чтобы защитить будущее наших детей и сохранить ценно-
сти, которые делают нас сильными!

Концессии себя не оправдали, а так 
называемые инвестиции оказались мифом

16 октября в Госдуме в преддверии «Правительственно-
го часа» состоялось совместное расширенное заседание 
нескольких комитетов: по строительству и ЖКХ, по энерге-
тике и по контролю. 

Приглашены представители всех фракций, члены Правитель-
ства, аудиторы Счетной палаты. Разговор откровенный, по-
рой жесткий и очень предметный высветил множество 
рукотворных проблем, созданных заинтересованными 
лицами (например, концессии), проблем, которые создались 
из-за недофинансирования и, по мнению Министерства, из-за 
низких тарифов на воду, капремонт, необоснованных нормативов  
потребления коммунальных услуг.

Вопросы, которые озвучили депутаты, добавили кон-
кретики: концессия, сроки капремонта домов, крыш, скачу-
щие тарифы, завышенная оплата за тепло, ОДН, ремонт лифтов. 
Практически ничего не упустили. Ошибки признали, предложили 
поправить законодательную базу и нормативные документы.

Но меня сразило предложение, исходя из анализа со-
стояния системы ЖКХ, что пора создавать облводоканалы, 
облтеплосети. Концессии себя не оправдали, а так называ-
емые инвестиции оказались мифом.

А вице-премьер Марат Хус-
нуллин, обращаясь в апреле 
к участникам международной 
выставки «Россия», выступил с 
другим тревожным заявлением: 
темп прироста аварийного жило-
го фонда продолжает опережать 
его расселение и капитальный 
ремонт того жилья, которое ещё 
не пришло в полную негодность. 
Согласно прогнозам Министер-
ства строительства, к 2030 году 
в стране будет уже 40 милли-
онов аварийных квадратных 
метров. Чтобы этого избежать, 
на расселение и ремонт потре-
буется 4 триллиона рублей. Но 
объём финансирования ЖКХ 
пока что не позволяет планиро-
вать такие расходы.

Мы настойчиво добивались 
кардинального изменения прин-
ципов финансирования ЖКХ. И 
имеем все основания рассма-
тривать как свою победу реше-
ние правительства почти дву-
кратно — на 87% — увеличить в 
2025-м году расходы по разделу 
«Жилищно-коммунальное 
хозяйство». Но это не оправ-
дывает их новое снижение, за-
планированное на 2026-й сразу 
на 20%. С последующим сокра-
щением затрат на коммуналку  
и в 2027-м. 

Траты на государственную 
программу «Развитие энерге-
тики» также снижаются к концу 
предстоящей трёхлетки. При-
том что они и без того скудные. 
Их максимум составит около 63 
миллиардов рублей в 2025 году. 

КПРФ настаивает на посту-
пательном наращивании рас-
ходов ЖКХ, разумной альтер-
нативы которому просто не 
может быть при нынешней 
ситуации в этой сфере. И на 
реализации масштабной про-
граммы технологического 
возрождения страны. Такая 
программа требует полно-
ценного бюджета развития, 
который нами разработан.

Нельзя не подчеркнуть осо-
бо, что в представленном про-
екте заложен значительный рост 
расходов по разделу «Охрана 
окружающей среды» — почти 
втрое за предстоящий трёхлет-
ний период.

Нельзя смириться с запла-
нированным в бюджетном 
проекте сокращением расхо-
дов по разделу «Социальная 
политика».

Только по официальным дан-
ным, 10 миллионов наших граж-
дан живут на 14 тысяч и менее 
в месяц. То есть пребывают в 
абсолютной нищете. У 20% се-
мей доходов хватает только на 
самую элементарную еду. 60% 
домохозяйств не располагают 
средствами на приобретение то-
варов длительного пользования. 
Столько же тех, кто не имеет 
вообще никаких сбережений на 
черный день. Всё больше таких, 
кто не в состоянии оплачивать 
постоянно дорожающую комму-
налку. Задолженность граждан 
по ней, согласно выводам Тор-
гово-промышленной палаты, 
достигла в этом году триллиона 
рублей. 

Массовая бедность — основ-

ная причина того, что люди один 
за другим попадают в кредитную 
кабалу, попросту не находя ино-
го способа выжить. Общее число 
тех, кто сегодня должен банкам, 
достигло 50 миллионов, а их 
суммарный долг уже составляет 
35 триллионов и приближается к 
федеральному бюджету. 

В таких условиях необхо-
димо незамедлительно при-
нимать и реализовывать го-
сударственные программы 
ликвидации бедности, под-
держки молодой семьи, соци-
альной защиты малоимущих.

Но вместо этого нам предла-
гают согласиться с сокращени-
ем социальных расходов в 2025 
году на 14%. 

Бухгалтерия социальных 
проблем

Во внутренней политике клю-
чевым сегодня является вопрос 
сбережения народа. Мы пред-
ложили власти максимально 
убедительный алгоритм его ре-
шения, позволяющий остано-
вить постигшую нас катастрофу  
вымирания. 

За годы Советской власти 
прирост населения у нас состав-
лял в среднем 1 миллион 700 
тысяч человек в год. После пре-
дательского разрушения СССР 
только русское население со-
кратилось на 30 с лишним мил-
лионов. Сейчас мы теряем по 
полмиллиона человек еже-
годно. А по итогам нынешне-
го года, согласно прогнозам 
демографов, наше население 
может сократиться ещё на 
650 тысяч.

Наши граждане живут в сред-
нем на 6 лет меньше, чем в 
Восточной Европе, и на 12 лет 
меньше, чем в западноевропей-
ских странах. Одна из главных 
причин этого — категорическое 
недофинансирование здравоох-
ранения и кадровый погром в 
медицинской сфере. Вложения 
государства в неё должны со-
ставлять не менее 5% от ВВП.

Плачевная ситуация на-
блюдается не только со 
смертностью, но и с рождае-
мостью. В 2023 году она упала 
до исторического минимума. За 
первое полугодие нынешнего 
года сократилась ещё на 6% по 
сравнению с первым полугодием 
предыдущего. В июне впервые 
за всю современную историю 
страны у нас родилось меньше 
100 тысяч детей. 

Демографический кризис 
больно бьёт и по экономике, от-
нимая у неё кадровый потенци-
ал. Согласно последним данным 
Минтруда, общая численность 
трудовых ресурсов снизилась 
у нас за последний год на два 
миллиона человек, сокра-
тившись до 76 миллионов. А 
дефицит кадров в экономике 
достиг пяти миллионов. 

Демографическая пробле-
ма может быть решена лишь 
при условии, что более поло-
вины семей будут многодет-
ными. Но это не станет ре-
альностью без кардинального 
изменения социальной политики.  
И без соответствую-

щей корректировки  
бюджета.

Между тем, в нынешнем 
бюджетном проекте зало-
жено снижение расходов по 
разделу «Здравоохранение», 
категорически противореча-
щее задаче остановить выми-
рание страны. В 2025 году их 
собираются снизить на 1,3%, а в 
2026-м — ещё на 2%. С учётом 
официальной инфляции факти-
ческое урезание трат на медици-
ну за два года составит 10%. 

В следующем году ужима-
ют на 38% и бюджет феде-
рального проекта «Развитие 
инфраструктуры здравоохра-
нения». Но это хотя бы будет 
компенсировано его существен-
ным ростом в 2026—2027-м.

Если расходы на медицину 
будут падать, то финансирова-
ние бюджетного раздела «Фи-
зическая культура и спорт» 
практически замрёт на мизер-
ной по бюджетным меркам от-
метке в 67—68 миллиардов. Что 
никак не может способствовать 
укреплению здоровья подраста-
ющего поколения и общества в 
целом. 

Мы постоянно отстаиваем 
необходимость принципиаль-
ного изменения в образова-
тельной и научной политике. 
И кардинального увеличения 
вложений в эти сферы, важ-
нейшие для развития страны, 
для укрепления экономиче-
ского, кадрового и оборонно-
го потенциала. Но те, от кого 
зависит финансово-эконо-
мическая политика, пока что 
не прислушиваются к нам  
в полной мере.

В 2025-м году рост расходов 
по разделу «Образование» 
будет незначительным и соста-
вит 1,3%, оказываясь полностью 
«съеденным» инфляцией. 

Ещё более плачевная ситу-
ация — с финансированием 
науки, от которой безоговороч-
но зависит возможность техно-
логического развития страны.

Ожидаемые расходы на осу-
ществление государственной 
программы «Научно-техниче-
ское развитие» в нынешнем 
году составляют 1,4 триллио-
на рублей, а в следующие три 
года вырастают до 1,6 трилли-
она. На первый взгляд, суммы 
внушительные. Однако отно-
сительно общих расходов бюд-
жета финансирование главной 
научной программы составляет  
только 3%.

Затраты на реализацию 
нацпроекта «Содействие 
проведению научно-ис-
следовательских и опыт-
но-конструкторских работ» 
составят от одной десятой про-
цента бюджетных расходов в 
2025 году до девяти сотых в 
2026-м и восьми сотых в 2027-м. 
Такое, прямо говоря, ничтожное 
содействие научно-исследова-
тельской деятельности никак не 
сообразуется с задачей вывести 
экономику на высокий техноло-
гический уровень.

На наш взгляд, слишком скуд-
ные расходы запланированы на 
программу «Развитие элек-
тронной и радиоэлектронной 
промышленности». И в тече-

ние всей предстоящей трёхлетки 
они будут сокращаться, а в 2027 
году составят лишь 27 миллиар-
дов против 51 в 2024-м. То есть 
ужмутся почти наполовину. 

Необходимо признать: та-
кой подход к финансовому 
обеспечению нашего потен-
циала развития пора оста-
вить в прошлом. Сегодня мы 
боремся за свою националь-
ную независимость. 

Формированию полноценного 
бюджета развития, бюджета по-
беды мешает не недостаток ре-
сурсов. Все необходимые ресур-
сы у нас есть. Но использовать 
их в полном объёме не позво-
ляет то, что социально-эконо-
мический курс внутри страны 
по-прежнему не соответствует 
принципиальному изменению 
нашего внешнеполитическо-
го курса. Расходится со стрем-
лением России к достижению 
подлинного суверенитета, ко-
торый невозможен без сильной 
и по-настоящему независимой 
экономики. Этот внутренний 
курс продолжает во многом об-
служивать интересы олигар-
хии. А они состоят не в нашем 
развитии, не в нашей незави-
симости, а в сохранении и бес-
конечном наращивании своих 
капиталов любыми средствами  
и любой ценой.

Олигархия по-прежнему 
ускользает от серьезной на-
логовой нагрузки. И это на-
носит болезненный удар по 
казне, по нашему бюджету.

Если бы власть, наконец, за-
ставила олигархов, паразитиру-
ющих на наших ресурсах, пла-
тить нормальные налоги, если 
бы она устранила их от управле-
ния экономикой исключительно 
в своих интересах, при форми-
ровании бюджета не пришлось 
бы закладывать на трёхлетку 
57-процентный рост расходов на 
обслуживание государственно-
го долга. И урезать важнейшие 
расходы на развитие страны и 
достойную жизнь людей.

Опыт социализма —  
ключ к победной 
политике 

Исторической вершиной на-
шей тысячелетней Державы ста-
ли победа Народной власти и 
построение Советского государ-
ства. И произошло это благода-
ря тому, что там были созданы 
лучшая в мире школа, лучшая 
социальная система и наука, 
лучшее здравоохранение и об-
разование. Этого могла добиться 
только страна, ресурсы которой 
находятся в руках государства 
и общества, а не в руках кучки 
алчных собственников.

И выдающийся советский 
опыт, и опыт сегодняшний 
убедительно подтверждают 
оправданность нашего при-
зыва к национализации важ-
нейших отраслей экономики.

Мы приложили все усилия, 
чтобы эффективно заработал 
ВПК. И на коллегии Министер-
ства обороны руководители 
всех крупных предприятий по-
благодарили нашу фракцию. 
Ведь именно она спасла в своё 

время военно-промышленный  
комплекс.

Мы обязаны ясно пони-
мать серьезность нарастаю-
щих угроз и быть готовыми 
к их отражению. Но для это-
го необходимо максималь-
но консолидировать обще-
ство. Принять предложенный 
нами полноценный бюджет 
развития, борьба за утверж-
дение которого была, есть 
и будет для нас одним из 
главнейших вопросов. И ре-
ализовать те предложения, 
касающиеся социально-эко-
номических преобразований, 
которые внесла наша партия  
и фракция.

В своей программе мы пока-
зали, что федеральный бюджет 
может быть увеличен минимум 
до 50 триллионов рублей.

Перспективность подходов 
КПРФ подтвердили оценки уче-
ных и экспертов в ходе экономи-
ческих форумов, выводы участ-
ников парламентских слушаний 
в Государственной Думе, дости-
жения народных предприятий 
и опыт коммунистов — руково-
дителей регионов. Именно под 
их руководством наши регионы 
добиваются лучших в стране  
результатов.

Уникальный для сегодняшне-
го дня экономический рост пока-
зала Иркутская область, когда 
её возглавлял губернатор-ком-
мунист Левченко.

Ульяновская область под 
руководством губернатора Рус-
ских в прошлом году продемон-
стрировала десятипроцентный 
рост экономики — почти втрое 
выше, чем средний по России.

За то время, что губерна-
тор-коммунист Клычков воз-
главляет Орловскую область, 
региональный бюджет вырос там 
вдвое по итогам предыдущей 
пятилетки. И увеличится ещё 
минимум в 1,6 раза по итогам  
нынешней. 

Это убедительные ори-
ентиры для всей страны, на 
которую давно нужно рас-
пространить этот опыт, если 
мы действительно хотим до-
биваться исторических побед 
на поле боя и в экономике.

Пора окончательно осознать: 
компрадорский капитализм про-
валился во всём мире. С ним не-
возможно идти в будущее! Но 
российская олигархия продол-
жает цепляться за него мертвой 
хваткой. Потому что капитализм 
позволяет ей баснословно обо-
гащаться за счёт наших ресур-
сов, не делясь богатствами со 
страной, сражающейся за своё 
будущее.

500 самых богатых жителей 
России уже сосредоточили в 
своих руках почти 700 милли-
ардов долларов. По нынешнему 
курсу это 62 триллиона рублей 
— более полутора федераль-
ных бюджетов. Эти пять сотен 
богачей владеют 40% всех фи-
нансовых активов страны. И при 
этом отдают в качестве нало-
гов практически такую же долю 
своих доходов, какую отдают 
бедные и нищие. Мы обязаны 
покончить с этой вопиющей 
несправедливостью, кото-
рая лишает страну необхо-

димых финансовых ресурсов 
для полноценного, подлинно  
победного развития!

Ключевые требования на-
шей «Программы Победы» 
полностью созвучны чаяни-
ям абсолютного большинства 
граждан:

— принципиальное преум-
ножение федерального бюдже-
та, его превращение в бюджет  
развития;

— возвращение в госсобствен-
ность стратегических отраслей 
экономики и системообразую-
щих банков;

— отмена пенсионной рефор-
мы и понижение пенсионного 
возраста;

— повышение размеров ми-
нимальной оплаты труда и про-
житочного минимума в соответ-
ствии с реальной инфляцией;

— государственное регулиро-
вание цен на важнейшие про-
дукты питания и медикаменты;

— ограничение тарифов ЖКХ 
не более чем 10% от дохода  
семьи;

— поддержка молодых и 
многодетных семей, включая 
беспроцентную рассрочку на 
покупку первой квартиры для  
семьи сроком на 20 лет;

— безотлагательное принятие 
Федерального закона «О детях 
войны» с мерами государствен-
ной поддержки пожилых людей;

— реализация госпрограм-
мы КПРФ «Образование — для 
всех» и гарантии на получение 
бесплатного и качественного  
образования;

— бесплатное обеспечение 
медицинской помощью жителей 
всех населенных пунктов;

— запрет на приватизацию 
государственных и муниципаль-
ных предприятий;

— введение нормального на-
лога на любые доходы богачей и 
освобождение от налогов мало- 
обеспеченных граждан.

В центре нашей программы 
и предлагаемого нами бюд-
жета — человек, его нужды, 
его потребности, его буду-
щее. Именно этому подчинены 
предусмотренные в ней удво-
ение объемов промышленного 
производства, принципиальная 
модернизация и кадровое насы-
щение сельского хозяйства. Воз-
рождение отечественной науки и 
образования. Усиление социаль-
ной защиты трудящихся, пожи-
лых людей, материнства и дет-
ства. Принятие такой программы 
на государственном уровне и за-
ложенная в ней принципиальная 
смена социально-экономическо-
го курса — необходимые усло-
вия нашего успешного развития 
и нашей победы.

КПРФ настаивает: и на 
фронте, и в сражениях за 
экономическое и социальное 
процветание страны настоя-
щую победу принесёт толь-
ко курс, опирающийся на 
идеологию справедливости 
и социального равенства. На 
опыт выдающихся достиже-
ний советской эпохи, социа-
листического строительства. 
Мы будем всеми силами до-
биваться утверждения ново-
го, патриотического, курса. 
И его неотъемлемой частью 
станет по-настоящему побед-
ный бюджет возрождения и 
развития.

kprf.ru

Г.А. ЗЮГАНОВ:  НАМ НУЖЕН БЮДЖЕТ ПОБЕДЫ!
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Народный политолог

Лицо власти

Партийная работа

На днях глава Североморска 
Олег Прасов подал в отставку после 
встречи с губернатором Мурман-
ской области Андреем Чибисом, со-
общило министерство информаци-
онной политики региона.

Кроме того, губернатор поручил сво-
ему заместителю ввести в Северомор-
ске режим повышенной готовности и 
обеспечить решение проблем, возник-
ших там в сфере управления жильем.

Правозащитники и местные жи-
тели утверждают, что Прасова 
уволили из-за массовых жалоб со 
стороны жителей Североморска и 
поселка Сафоново, где отопление 
так и не было включено, несмотря 
на то, что официально отопительный 
сезон начался 19 сентября. Горожане 
оказались без тепла, а обвинения мэра 
вызвали у многих недоумение.

Прасов, объясняя причины отсутствия 
отопления, пытался переложить ответ-
ственность на неизвестных, заявляя, что 
это не его вина, а следствие действий 
злоумышленников. Однако прокуратура 
и многие жители считают, что за про-
блемы с отоплением должен отве-
чать именно мэр. Это типичный пример, 
когда чиновник пытается оправдать соб-
ственные неудачи внешними факторами, 
хотя очевидно, что проблема глубже.

На муниципальном уровне ситу-
ация давно изменилась. Если рань-

ше посты в городских администрациях 
были «лакомыми местами», то сегодня 
это уже не так. В Центральной России 
муниципальные должности давали воз-
можность влиять на распределение зем-
ли и заключение выгодных контрактов, 
особенно в строительстве и транспор-
те. Застройщики получали участки по 
выгодным условиям, а транспортные 
компании — прибыльные маршруты, 
причем они запускали старые автобу-
сы, минимально вкладываясь в инфра-
структуру, но увеличивая тарифы. Всё 
это создавало благодатную почву для 
коррупции, которая до сих пор остается 
серьезной проблемой.

Сейчас же на фоне изношенной ин-
фраструктуры — будь то системы ото-
пления, водоканалы или очистные 
сооружения — желающих занять муни-
ципальные посты по-прежнему много, 
но стимулы изменились. Главный ин-
терес для чиновников — это осво-
ение бюджетных средств, которые 
поступают из вышестоящих уров-
ней власти. Эти деньги часто не идут 
на решение проблем жителей, а исполь-
зуются для личного обогащения.

Ситуация в Мурманске — клас-
сический пример того, как чинов-
ники пытаются скрыть системные 
проблемы. Отставка мэра может пока-
заться решением, но корень бед гораз-
до глубже. Системы жизнеобеспечения 

региона изношены, инвестиции в их 
обновление минимальны или отсутству-
ют вовсе. Уволить одного чиновника — 
это временная мера, которая не решает 
проблем жителей. Жители не согласят-
ся с тем, что только мэр виноват в сры-
ве отопительного сезона, когда система 
изнашивалась десятилетиями, и никто 
не вкладывал средства в её ремонт.

Жители Мурманска и других регионов 
России уже сталкивались с подобными 
ситуациями. Примером может служить 
недавний случай в Оренбурге, где 
люди вышли на улицы, несмотря 
на запреты, выражая недовольство 
действиями властей. Пандемия и 
связанные с ней ограничения были ис-
пользованы как повод для подавления 
протестов, но когда люди остались без 
домов из-за наводнений, они всё рав-
но вышли, так как возвращаться было 
некуда. Власти пытаются справиться с 
протестами запугиванием и давлением 
со стороны правоохранительных орга-
нов, но это не приносит результатов.

В Мурманской области ситуация 
особенно сложная. За последние 30 
лет население региона сократилось 
в два раза. Даже такие разрушитель-
ные события, как Великая Отечествен-
ная война и кризис 90-х, не привели к 
таким потерям. Причина в том, что жи-
тели уезжают из региона, не видя пер-
спектив для жизни. Отсутствие соци-

альных программ, ухудшение качества 
жизни и проблемы с инфраструктурой 
делают жизнь в Мурманской области 
практически невыносимой. Северный 
климат только усугубляет ситуацию: 
отсутствие солнечного света негативно 
влияет на здоровье детей, а программы 
социальной поддержки, существовав-
шие в советское время, давно свернуты.

Оптимизация расходов стала глав-
ной стратегией властей, что приводит к 
дальнейшему сокращению социальных 
программ и ухудшению условий жизни 
в регионе. В результате многие люди 
предпочитают уехать, а те, кто остают-
ся, вынуждены бороться с проблемами 
на грани выживания. Отставка одного 
чиновника не изменит эту ситуацию. 
Системные проблемы требуют ком-
плексного подхода, но власти, похоже, 
не готовы к этому, предпочитая эконо-
мить и игнорировать нужды людей.

Таким образом, история с этой 
отставкой — это лишь очередной 
пример того, как власти пытаются 
снять напряжение, уволив одного 
чиновника. Но это не р ешает глу-
боких проблем, связанных с из-
ношенной инфраструктурой, кор-
рупцией и отсутствием инвестиций 
в развитие региона.

Николай БОНДАРЕНКО, 
секретарü Саратовского обкома КПРФ

На пленуме были рассмо-
трены постановления ХVII 
(сентябрьского) совмест-
ного пленума комитета и 
контрольно-ревизионной 
комиссии Саратовского об-

ластного отделения КПРФ.
В работе пленума принял 

участие первый секретарь Са-
ратовского горкома КПРФ, ру-
ководитель фракции КПРФ в 
Саратовской облдуме А.Ю. 
Анидалов.

Первый секретарь Фрун-
зенского райкома Наталия 
Юрьевна Руденко рассказала 
о работе ХVII (сентябрьского) 
областного пленума, а также 
об итогах выборной кампании 
2024 года, сформулировав в 
своём докладе задачи районно-
го избирательного штаба.

Выборные процессы в 
стране всё более бюрократи-
зируются, выхолащиваются, 
теряют свою публичность, а 
власть пытается «выигрывать» 
выборы административными 

мерами, не упуская использо-
вание грязных технологий, из-
меняя российское избиратель-
ное законодательство, по сути, 
уничтожая процесс наблюде-
ния за ходом выборов, внедряя 

дистанционное электронное 
голосование (ДЭГ), вводя мно-
годневное голосование, но-
вые формы голосования, в т.ч. 
«на пеньках», на придомовых 
территориях и т.д. 

При этом власть с по-
мощью подконтрольных 
средств массовой информа-
ции создаёт видимость ле-
гитимности выборов.

Пленум Фрунзенского рай-
кома рассмотрел и принял в 
разработку заявление Пре-
зидиума ЦК КПРФ «Честная 
избирательная система — 
гарантия безопасности и об-
щественного прогресса!», а 
также поддержал заявление 
Саратовского областного 
отделения КПРФ, в котором 
изложены предложения и 

рекомендации по нормали-
зации ситуации в избира-
тельной системе РФ.

А.Ю. Анидалов отчитался 
о работе фракции КПРФ в 
региональном парламенте, 
рассказал о депутатской дея-
тельности в современных ус-
ловиях, когда происходящие 
конфликты и войны стали не-
отъемлемой частью капитализ-
ма и влияют на деятельность не 
только в стране, но и в рамках 
региона и муниципальных об-
разований, из-за чего усилива-
ются проблемы и во властных 
структурах. 

Это всё перекладывается на 
плечи простых граждан, когда 
олигархическая власть, спасая 
капиталы, пытается использо-
вать в своих интересах разные 
направления деятельности, 
активно применяя для этого 
и патриотическую составляю-
щую, в том числе для обмана и 
отвлечения трудящихся масс и 
использования их в борьбе за 
интересы российской буржуа-
зии. При этом происходит ак-
тивное наступление на со-
циальные и трудовые права 
граждан, отстаивают кото-
рые только депутаты КПРФ.

Коммунисты Фрунзенского 
райкома внесли предложения 
и дали рекомендации по прове-
дению выборов в стране и реги-
оне, поделились информацией 
о работе в трудовых коллекти-
вах, обсудили современное по-
ложение в экономике страны и 
региона, а также поставленные 
перед коммунистами задачи.

Участники пленума обсу-
дили актуальные оргвопро-
сы, закрепили поставлен-
ные задачи в постановлении 
районного отделения КПРФ.

Андрей БАÆЕНОВ

В  Саратовской области 
разразился новый, пусть 
пока небольшой, но значи-
мый скандал. 

Один из отдалённых районов 
региона решили присоединить 
к другому, ссылаясь на ряд 
экономических обоснований. 
Однако с местным населением 
никто предварительно не пора-
ботал, и жители категорически 
выступили против этого реше-
ния. И решением губернатора   
Саратовской области Р. В. Бу-
саргина профильный министр, 
отвечающий за местное само-
управление, был отправлен в 
тот самый район, который пла-
нируется присоединить. Более 
того, его назначили чуть ли не 
заместителем главы местной 
администрации.

Этот район находится дале-
ко от центра региона, и хотя 
решение о присоединении, в 
конечном счёте, является пре-
рогативой  губернатора, мы 
не будем здесь обсуждать его 
права. Важно другое: каким 
образом власть планирует 
вести диалог с населением?
Министр, не будучи частью по-
литической вертикали, не мо-
жет эффективно общаться с 
гражданами, ведь эта функция 
возложена на депутатов. Имен-
но депутаты являются пред-
ставителями народа и должны 

общаться с избирателями. Но 
даже их можно в некоторой 
степени понять, потому что 
по нынешнему законодатель-
ству ни митинги, ни собрания 
с участием более трёх человек 
проводить нельзя. 

Когда принимались эти 

законы, многие предупре-
ждали, что власти потеряют 
связь с населением и не смо-
гут оперативно реагировать 
на настрой людей. Именно 
это и произошло сейчас: ре-
зультатом недовольства стала 
«ссылка» очередного министра 

в удалённый район — работать 
непосредственно на месте.

Если ситуация не изменится, 
если не будет пересмотрено за-
конодательство и не изменит-
ся отношение власти к людям, 
вскоре может не остаться и ми-
нистров. Все они окажутся «на 

земле», вынужденные разби-
раться с последствиями своих 
решений на местах.

Александр АНИДАЛОВ, 
руководителü фракöии КПРФ

в областной думе

Глава отправлен в отставку 
после жалоб жителей

Саратовского министра 
отправили в «ссылку»…

Пленум Фрунзенского 
районного отделения КПРФ

ИНФОРМАЦИЯ
23 октября депутаты Госду-

мы приняли ещё три законо-
проекта, направленные на 
совершенствование миграци-
онной политики.

С начала года было принято 7 
законов, регулирующих данную 
сферу, и в настоящее время ещё 
6 находится на рассмотрении.
В этот раз был принят законо-
проект, которым предлагает-
ся установить полный запрет 
для посреднических органи-
заций принимать  экзамены 
у мигрантов.

Ещё одним из принятых за-
конопроектов вводится внесу-
дебная блокировка интер-
нет-ресурсов, содержащих 
предложения о предостав-
лении незаконных услуг 
для мигрантов и реализации 
поддельных документов для 
оформления миграционного 
статуса.

Также был принят законопро-
ект, которым предлагается уста-
новить штрафы с конфискацией 
орудий совершения правонару-
шения за подделку, изготовле-
ние или оборот поддельных  
документов в целях органи-
зации незаконной миграции:
— для юридических лиц  
от 5 до 10 млн. рублей;
— за повторное совершение  
от 10 до 60 млн. рублей.

duma.gov.ru

Как человек, пережив-
ший в этом году квартир-
ный ремонт, с полной от-
ветственностью заявляю: 
Саратов — город, кото-
рый нуждается в ремонте 
всегда.

Мне кажется, его и строи-
ли с такими мыслями: а, мол, 
всё равно потом переделывать 
будем. Вы же знаете историю. 
Построили на правом берегу 
— сгорел. Поставили на левом 
берегу — сгорел. Опять на пра-
вый берег перешли. Вот, навер-
няка, и возводили с мыслями, 
что не стоит сильно стараться. 
Недолго же простоит. И этот 
настрой передается от поколе-
ния к поколению. Делают, но с 
мыслями о том, что всё равно 
переделывать. Успеем ещё на-
бело. А пока и так сойдет.

Синдром первого года
Знаете, как бывает. Заез-

жает молодая семья в кварти-
ру. Думают — денег нет. Ки-
нем линолеум, обои в зале и 
спальне поклеим дешевенькие. 
Одну комнату вообще закро-
ем до лучших времен. А через 
годок-другой деньги появятся, 
сделаем уже настоящий ре-
монт. По дизайн-проекту, с до-
рогими материалами. Чтоб не 
хуже, чем у людей.

Не-а. Не будет никакого 
«через годок-другой». Так и 
проживете 20 лет с закрытой 
комнатой, которая превратится 
в сборник ненужного хлама.

В первую же зиму зальют со-
седи сверху, которые вдобавок 
окажутся неплатежеспособны-
ми асоциальными элементами. 
Годами будете взирать на по-
теки на стенах и думать: надо 
бы переклеить. Но уж если за-
теваться с ремонтом, то надо и 
потолки перетягивать, это же 
ясно. И мебель старую вывезти 
на дачу. Мы ведь дачи для чего 
приобретаем? Вот-вот.

Понимание того, что новый 
ремонт должен быть капиталь-
ным, а не косметическим, на-
водит на мысль о больших фи-
нансовых расходах. Но всегда 
находятся более важные дела 
— походы по врачам, оплата 
учебы детей, выплаты по кре-
дитам. Жить же можно и в том, 
в чем мы живем сейчас. Эта-
кий прожиточный минимум для 
отдельно взятой семьи.

Что такое сегодня Саратов? 
Ровно та самая квартира мо-
лодоженов. Гостиную сделали 
красивой (проспект Столы-
пина, набережная, полсквера 
на Рахова, парк Победы), а 
вот спальня и отхожие места 
(спальные районы и всё, что 
находится в стороне, букваль-
но в 50 метрах от проспек-
та Столыпина, набережной и 
сквера на Рахова) — в убитом 
состоянии. До них руки так и 
не дошли. Но когда-нибудь мы 
обязательно... Того самого...

При этом опять же от по-
нимания того, сколько нужно 
всего переделывать, поскольку 
изначально было сляпано нас-
пех, кое-как, руки опускаются. 
И городские власти с большим 
рвением перекладывают плит-
ку на проспекте и продлева-
ют набережную, чем лезут в 
темный чулан, где дурно пах-
нет. Понять их можно. Как и 
жить во всем этом. Люди ведь 
привыкли.

Европ ейский Саратов
Я очень хорошо могу вооб-

разить Саратов, кабы в нем 
жили люди с европейским мен-
талитетом. С тем менталитетом, 
который не позволяет мириться 
с мусором на улице, дурными 
дорогами, облупившимися фа-
садами. Это был бы не город, 
а конфетка. С нашими-то купе-
ческими домиками. Да приве-
сти их все в порядок, сделать 
дороги и тротуары ровными, 
чтоб не смотреть поминутно 
под ноги (это нервирует, не 
позволяет расслабиться), за-
менить ветхий общественный 
транспорт на современный — 
красота будет.

Для меня загадка, почему 
нашего человека не возмущает 
неизменная промзона окрест, 
почему ему не хочется красо-
ты. Такой, что начинается с 
каждого человека, с его жи-
лища, с лестничной клетки, с 
подъезда, со двора. Двор ещё 
ладно, можем осилить, а вот 
дальше уже беда.

Хотя в моем доме люди без 
конца жалуются. То чья-то со-
бака регулярно мочится в ли-
фте, то какие-то негодяи без 
всякой причины портят две-
ри. Клей заливают в замочную 
скважину, монтажную пену. 
Сейчас в домовом чате реша-
ется вопрос об установке скры-
тых камер слежения. Только 
угроза разоблачения остановит 
нашего человека от того, чтоб 
нагадить там, где он живет, но 
никак не воспитание, мента-
литет. Можете не соглашаться 
со мной, но мне кажется, что 
потребность разрушать у нас 
сильнее, чем потребность что-
то сделать. Негодяев, конечно, 
меньше, но остальные это про-
сто терпят. И, видимо, готовы 
терпеть дальше.

Помню, проезжали мы не-
большую деревеньку в Чехии. 
Где-то у границы с Австрией. 
Всё чистенько, кругом асфальт. 
Причем идет улочка, уже и не 
основная даже. А от неё — от-
ветвления к каждому двору. 
Так асфальт до ворот и лежит! 
А в моей деревне великая ра-
дость — щебенку на дорогу 
вывалили. Радуйтесь, сельча-
не. И сельчане радуются. Да, 
быстрее чем 20 километров в 
час теперь не проедешь, но всё 
же это лучше, чем было. Опять 
же — сейчас так, а как-нибудь 
потом доделаем, как надо. 
Сделаем по-людски… Никог-
да этого не будет. По крайней 
мере, живущие сегодня этого 
не застанут.

Ратуша в той чешской дере-
веньке красивая. Аккуратная 
местная харчевня. Памятник 
советским воинам, павшим в 
Великой Отечественной войне. 
Цветы возложены. Нигде — ни 
бумажечки. Сейчас не знаю, 
как. А потом возвращаешься 
домой и читаешь новости, как 
где-то поразбивали надгробия 
на памятниках. Или просто ист-
лел памятник павшим от вре-
мени. И пока в СМИ про это не 
написали, власти не зашевели-
лись. Откуда в нас это?

То есть существует какой-то 
средний нормальный уровень 
комфорта, к которому стремит-
ся цивилизованный человек. 
Чем более он цивилизован, тем 
этот уровень комфорта выше 
и свидетельствует об уваже-
нии как к самому себе, так 
к окружающим. 

У нас эта планка по неиз-
вестной причине существен-
но ниже. И я вот не пой-
му, это потребность такая 
— наслаждаться комфортом 
гаражного уровня, или просто 

нам лучшего не надо?

Работа на результат
Когда мы делаем ремонт в 

квартире и нас интересует ре-
зультат, то ремонтников ищем 
через знакомых. Вот скажите 
мне: кто выбирал подрядчиков 
на строительстве скоростно-
го трамвая — вы эти лукавые 
физиономии видели? Всерьез 
надеялись, что сделают в срок? 
Не могу в это поверить.

А поспрашивать, что ещё эта 
компания-подрядчик сделала? 
Не было ли косяков? Остался 
ли заказчик доволен? Не забу-
хают ли ребята?

Мы же нашли бригаду ре-
бят, которые сделали ремонт в 
квартире даже быстрее, чем мы 
ожидали. И очень качественно, 
насколько я могу судить. Тогда 
кто облажался, выбирая под-
рядчиков на ремонт оперного 
театра и строительство ско-
ростного трамвая? Я сейчас не 
про политическую подоплеку. 
Понятно, что случайные люди 
не могли приступить к освое-
нию сотен миллионов. Исклю-
чительно с практической точки 
зрения интересуюсь.

Опять же уровень контроля. 
Ремонт без контроля — день-
ги на ветер. Я вот доверился 
картинке на смартфоне, и по-
лучили мы натяжной потолок 
не того цвета. Пришлось пе-
ределывать. Виноваты были 
обе стороны. Одни проявили 
невнимательность, другие (я то 
бишь) — легкомыслие. Потерял 
деньги, хоть и небольшие, а 
главное — время.

В случае со скоростным 
трамваем средства колоссаль-
ные. И почему же получилось, 
что буквально за месяц до вво-
да объекта в строй губернато-
ру Роману Бусаргину пришлось 
совершать резонансные пешие 
переходы по всем трем трам-
вайным маршрутам, которые 
сейчас реконструируют? 

Неужели настолько отлича-
ется отношение людей, когда 
они что-то делают для себя 
и для всего города? Причем 
по-обывательски многим было 
очевидно ещё летом, что на 
стройке никого нет, рельсы не 
клепают, никакого ноября-де-
кабря у строителей на кален-
даре не значится.

Белые списки
Я вот ещё о чем подумал. Вот 

достроят они скоростной трам-
вай, который, конечно, ско-
ростным не будет. Доделают 
когда-нибудь театр. Главное 
— сделать выводы на будущее. 
И работать только с теми, кто 
того заслуживает, а не явля-
ется чьим-то большим помощ-
ником в освоении бюджетных 
средств.

А то мы на одни и те же граб-
ли наступаем которое десяти-
летие. Помните сколько лет у 
нас цирк реконструировали, 
да как всем городом выбира-
ли 50 оттенков серой краски 
для фасада?

Да и всё-таки нужно плани-
ровать ремонт спальных райо-
нов и прочих саратовских чу-
ланов. Не должны люди жить 
в таких условиях. Не только 
москвичи имеют право жить в 
современном российском горо-
де. Саратов ничем не хуже. А 
по мне так и намного лучше!

Андрей ОЛИВКИН

Вечный ремонт 
в большом городе



С 1 июля этого года были в оче-
редной раз повышены тарифы на 
ЖКУ, и многие жители области, 
как и всей страны, уже ощутили 
это повышение на себе. 

При этом власть уверяет нас, что ни 
один из тарифов не вырос выше уров-
ня инфляции, тогда как зарплаты, 
пенсии и различные социальные вы-
платы должны индексироваться еже-
годно выше величины инфляции. На 
первый взгляд, живи и радуйся, 
людям должно быть только луч-
ше. Но так ли это? 

Попробуем подробнее разобраться 
в системе начисления оплаты за ЖКУ. 
Первое, на что обращаем внимание, — 
с момента предыдущего повыше-
ния прошёл не ровно год, а 1 год 
и 7 месяцев. При этом в 2022 году 
повышение  тарифов было два раза 
(1 июля и 1 декабря), хотя ранее нас 
уверяли, что повышение будет про-
изводиться один раз в год. И 2022 
год — не первый пример, когда тари-
фы повышались не единожды (мож-
но привести пример повышения НДС 
с 18% до 20%  с 1 января 2019 года 
и вызванное этим повышение цен на 
всё, включая тарифы на ЖКУ). Но 
вернёмся к сегодняшнему дню.

Со стоимостью услуг, начисляемых 
по счётчику, вроде бы всё понятно 
—  сколько израсходовал, за столько 
и заплатил. Но разберёмся подроб-
нее. Сначала рассмотрим тарифы 
на ресурсы, подлежащие прямо-
му учёту. Так, стоимость электро-
энергии в Саратовской области для 
граждан повысилась с 4,38 до 4,75 

руб. за 1 кВт*ч (на 8,45%). Для объ-
ективности также будем считать при-
рост за два года, т.е. по сравнению 
с тарифом, действовавшим с 1 июля 
2022 года. По отношению к этому пе-
риоду прирост составил 18,16%. При 
наличии стационарной электрической 
плиты и/или электроотопительной 
установки цена выросла с 3,07 до 3,33 
рублей за кВт*ч (8,47%) и на 18,51% 
за два года. 

Не будем рассматривать рост тари-
фов при использовании многотариф-
ных счётчиков электроэнергии, по-
скольку их относительное число среди 
населения сравнительно невелико. 
Но тут отметим ещё один момент. С 1 
июля 2024 года постановлением Ко-
митета государственного регулирова-
ния тарифов (КГРТ) Саратовской об-
ласти № 35 от 08.05.2024 г. начали 
действовать дифференцирован-
ные тарифы на электроэнергию 
для населения и приравненных 
к нему категорий потребителей. 
Это означает следующее: вводятся 
три диапазона объёмов потребления 
электрической энергии, для каждо-
го из которых действует свой тариф. 
Указанные выше тарифы (4,75 и 3,33 
руб. за 1 кВт*ч) действуют для пер-
вого диапазона, при превышении 
объёма, установленного для первого 
диапазона, будет действовать цена 
второго, которая выше цены первого 
пока на символичную величину — на 
1 копейку (4,76 руб.), а при наличии 
электроплиты и электроотопитель-
ной установки вообще цена останется 
прежней. А вот при превышении объ-

ёма потребления, установленного для 
второго диапазона, будет действовать 
цена третьего — 8,70 руб. за 1 кВт*ч 
и 6,09 руб. при наличии электропли-
ты или электроотопительной установ-
ки. Что касается границ диапазонов, 
то, на первый взгляд, тут тоже не о 
чем беспокоиться. Чтобы начала дей-
ствовать цена второго диапазона, 
нужно «нажечь» 11161 кВт*ч в ме-
сяц, т.е. непрерывно в течение 31 дня  
потреблять мощность 15 кВт. Третий 
диапазон начинается с 20000 кВт*ч 
в месяц. Понятно, что большинство 
населения «уложится» в границы 
первого диапазона. Но где гарантия, 
что границы диапазонов со временем 
не начнут снижать? Или вообще не 
придумают определение границ диа-
пазонов индивидуально для каждого 
потребителя, исходя из площади по-
мещения и количества проживающих?

Перейдём к цене на природный 
газ. Она поднялась с 10,30 до 10,76 
руб. за 1 куб. метр (4,47%) при ис-
пользовании его только для приготов-
ления пищи (12,08% за два года), с 
9,35 до 9,40 руб. (0,53%) при исполь-
зовании для приготовления пищи и 
нагрева воды при отсутствии центра-
лизованного горячего водоснабжения 
(с 1 декабря 2022 года стоимость для 
данной категории потребителей оста-
лась на уровне 1 июля 2022 г., поэ-
тому за два года рост также 0,53%). 
Может показаться, что цена на газ 
выросла не так уж и сильно, особен-
но для жителей многоквартирных до-
мов, в которых установлены газовые 
колонки. Но общая доля таких квар-
тир невелика, в основном это «ста-
линки» и некоторые «хрущёвки». А 
вот жителям частных домов, ис-
пользующим газ для отопления, 
«повезло» меньше. Для них по-
вышение оказалось наиболее су-
щественным: с 6,52 руб. до 7,24 руб. 
за 1 куб. метр (11,04%) и на 21,07%  
за два года! 

И это в северной стране, зани-
мающей второе место в мире (по-
сле США) по добыче природного 
газа и первое по его экспорту! 

На этой неделе начинается ото-
пительный сезон, и уже в платёж-
ках за октябрь люди увидят это 
повышение. Кроме того, напомним, 
что постановлением Правительства 
РФ от 21.07.2008 г. № 549 «О порядке 
поставки газа для обеспечения комму-
нально-бытовых нужд граждан» вве-
дена обязанность потребителей 
иметь заключённый договор о тех-
ническом обслуживании внутридо-
мового (внутриквартирного) газового 
оборудования. При этом с 1 сентября 
2023 года за техническое обслужива-
ние газового оборудования, согласно 
постановлению Правительства РФ от 
29 мая 2023 года № 859, отвечают ис-
ключительно газораспределительные 
организации. 

В нашем регионе таковой является 
ПАО «Газпром газораспределе-
ние Саратовская область», которое 
не упустило возможность воспользо-
ваться своим монопольным положе-
нием, значительно увеличив цены на 
ТО ВДГО/ВКГО (которые и так с 2018 

по 2023 год увеличились более чем 
вдвое). Так, с 1.01.2024 г. стоимость 
технического обслуживания газовой 
четырехгорелочной плиты составляет 
841 руб. (в прошлом году она состав-
ляла 589 р., рост составил 42,78%). 
Таким образом, стоимость обслужива-
ния газовой плиты для большинства 
жителей окажется больше, чем стои-
мость годового потребления газа при 
его использовании для приготовления 
пищи. 

Но сильнее всего повышение 
ТО ВДГО ударит вновь по жителям 
частных домов. Так, стоимость тех-
нического обслуживания котла с ат-
мосферной горелкой мощностью до 30 
кВт увеличилась по сравнению с 2023 
годом на 82,71% (с 902 до 1648 руб.). 

Возьмём конкретный пример: 
ТО ВДГО в частном доме с четырёх-
комфорочной плитой и атмосферным 
котлом с учётом проверки вентиляци-
онного канала и герметичности газо-
вых кранов в прошлом году обходи-
лось в 1820 руб., в этом аналогичные 
работы будут стоить уже более 2500 
руб. Также отметим, что тарифы на 
техническое обслуживание не регу-
лируются государством в отличие от 
тарифов на ресурсы. Стоимость тех-
нического обслуживания оказа-
лась выше, чем во всех соседних 
с нами регионах. Справедливости 
ради отметим, что Федеральная ан-
тимонопольная служба проводила 
проверку по данному факту, но пока 
на официальном сайте размещён  
прейскурант с прежними ценами.

С тарифами на водоснабжение 
тоже всё непросто. Напомним, с 
2017 по 2023 год услуги по водоснаб-
жению и водоотведению оказывало 
ООО «Концессии водоснабжения», ко-
торое и так за 6 лет своей деятельно-
сти успело значительно повысить та-
рифы. В настоящее время в Саратове 
поставщиком услуг вновь стало МУПП 
«Саратовводоканал», на сайте ко-
торого доступна информация о тари-
фах до 30.06.2018 г. и с 1.01.2024 
г. Передача сетей водоканала кон-
цессионеру ООО «КВС» и их возврат 
обратно — отдельная сложная тема. 
Мы же не будем вдаваться в юриди-
ческие тонкости, рассмотрим опять 
же стоимость услуг для конечного 
потребителя. Тариф на водоснабже-
ние для населения вырос с 30,92 руб. 
до 33,76 руб. (на 9,18%) и на 18,96% 
за два года. Стоимость услуги водоот-
ведения за 1 кубический метр вырос-
ла с 16,96 руб. до 18,52 руб. (9,20%) 
и на 19,02% за два года.

Стоимость горячей воды рассчи-
тывается более сложно. Она скла-
дывается из стоимости холодной воды 
и стоимости энергии, затраченной 
на её нагрев. Тариф на потребление 
тепловой энергии зависит от постав-
щика. Монополистом в Саратове яв-
ляется филиал «Саратовский» ПАО  
«Т Плюс». Стоимость тепловой энер-
гии составляет 2698,33 руб. за 1 Гкал 
(рост с 2471,00 р. за 1 Гкал на 9,20% 
и на 19,03% за два года). Величина 
оплаты за отопление рассчитывается 
по достаточно сложным формулам, и 
проверить правильность её на-

числения большинству жителей 
практически невозможно. Но уже 
понятно, что она повысится, и повы-
шение это вряд ли будет меньше по-
вышения стоимости тепловой энергии.

Также выросли тарифы на об-
ращение с ТКО, единственной ор-
ганизацией в Саратовской области в 
этой сфере является АО «Ситима-
тик». Стоимость оплаты складывает-
ся из тарифа за 1 куб.метр отходов и 
норматива, причём в многоквартир-
ных домах начисление производится 
исходя из площади помещения, а в 
частных домах — по количеству про-
живающих. При этом существуют две 
«Зоны деятельности», для которых 
установлены разные тарифы. Для 
примера возьмём первую. Тариф 
в июле вырос с 507,72 руб. за 1 куб. 
метр до 525,5 руб. (на 3,5%), за два 
года на 9,71%. 

Может показаться, что рост оплаты 
на обращение с ТКО не такой и зна-
чительный, но не стоит забывать о 
нормативах, которые вроде бы пока 
не изменились, а для некоторых кате-
горий потребителей услуги даже не-
много снизились. Но что мешает через 
несколько месяцев опять их пересмо-
треть в сторону повышения? 

Но у «Ситиматика» есть и другие 
пути сбора денег с населения. По-
следние несколько лет он активно 
принуждает заключать договоры с 
СНТ, при этом обязательно заключе-
ние трёхлетнего договора, причём на 
текущий и два предыдущих года, ког-
да услуга фактически не оказывалась.

Также растёт оплата за ремонт 
и содержание жилья, эта тема 
требует отдельного обсуждения.

Вызывает большую тревогу изно-
шенность инфраструктуры ЖКХ 
и качество оказания услуг. В пер-
вую очередь это касается сетей во-
доканала. Каждый день случается по 
несколько крупных порывов, а не-
большие изливы могут не устраняться 
неделями, причём даже в центре горо-
да. А впереди — зима. 

Также у многих жителей возникают 
претензии к работе АО «Ситима-
тик», хотя им и создаётся видимость 
улучшения качества обслуживания (в 
частности, оборудуются площадки для 
складирования отходов в соответствии 
с новыми требованиями). Но суть от 
этого не меняется. Отходы вывозятся 
несвоевременно. Сайт «Ситиматика» 
уверяет о росте объёма перерабаты-
ваемых отходов, но на деле большая 
их часть по-прежнему вывозится на 
полигоны. А прошлым летом многие 
жители заметили исчезновение кон-
тейнеров, предназначенных для сбора 
PET-бутылок.

Ещё одной злободневной пробле-
мой в сфере ЖКХ является износ 
лифтов в многоэтажных домах, 
которая неоднократно озвучивалась 
депутатами от КПРФ.

К сожалению, власть может 
только увеличивать стоимость 
оплаты за ЖКУ в угоду монопо-
листам-предпринимателям, при 
этом проблем в этой сфере ста-
новится всё больше, и реально 
готовы бороться за их решение  
только коммунисты.

М.В. ПОЗДНЯКОВ,  
кандидат физико-математическуих наук, 

г. Саратов
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Вопросы и ответы

Люди и ЖКХ

Региональный центр 
близок к техногенной 

катастрофе? 
Считаю, что в Саратове сложилась 

крайне опасная ситуация с комму-
нальным хозяйством.

Водопроводные сети МУП  
«Саратовводоканал» находятся в из-
ношенном состоянии, каждый день в 
разных районах города происходят по-
рывы водоводов. В результате вода за-
тапливает улицы, дороги, подмывает 
фундаменты домов и т.д. Из-за аварий 
на сетях возникают провалы грунта и 
обрушение дорожного покрытия.

Аналогичная обстановка наблюдает-
ся и с системой отопления. Ситуация 
усугубляется тем, что уже наступил се-
зон морозов, а многие квартиры жителей 
Саратова остаются без отопления. 

Каждый месяц промедления или 
некачественной работы приближает 
региональный центр к техногенной 
катастрофе, в которой могут постра-
дать люди.

Мы с моим товарищем, депутатом Са-
ратовской областной думы Денисом Бу-
лановым, написали письмо губерна-
тору Саратовской области с просьбой 
на основании Федерального закона от 21 
декабря 1994 года № 68-ФЗ «О защите 
населения и территорий от чрезвычай-
ных ситуаций природного и техногенного 
характера» рассмотреть возможность 
введения режима повышенной го-
товности или чрезвычайной ситуа-
ции в муниципальном образовании 
«Город Саратов».

Владимир ЕСИПОВ,   
депутат областной думы

Картинки с выставки 
бюджета

 
 Саратовской общественности пре-
зентовали проект бюджета на 2025 
год. На слайде два сценарных усло-
вия — базовый, в котором всё пре-

красно, и консервативный.
Консервативный сценарий очень 

прост. Правительство предупрежда-
ет: если всё будет плохо, то мы ни 
при чём. Это всё мировая экономика  
и санкции.

Базовый — более интересный 
для разбора хотя бы потому, что он 
весьма противоречив.

Первое. Драйвером роста разра-
ботчики бюджета рассматривают 
внутренний спрос. Но проблема в том, 
что эти же разработчики в проект бюд-
жета закладывают снижение доходов 
по статье «Налоги на товары (работы, 
услуги), реализуемые на территории 

Российской Федерации», относительно 
прошлого года на 3%. То есть драйвер 
спроса, мягко говоря, отрицатель-
ный.

Второе. Продолжающийся рост 
в обрабатывающей промышленно-
сти. При этом на другом слайде про-
гнозируется снижение роста индекса 
промышленного производства со 

105,7% в 2024 до прогнозных 102,8% 
в 2025 году. Чисто теоретически такое, 
конечно, может быть (рост обрабатыва-
ющей промышленности возможен даже 
при прогнозируемом снижении обще-
го индекса промышленного производ-
ства), но определённое противоречие  
всё-таки есть.

Третье. Правительство рассчиты-
вает на сохранение высоких темпов 
роста строительства. Про стройку в 
Саратове писал и говорил много. В этот 
раз обойдусь слайдом «динамики строи-
тельства в регионах России за январь—
август 2024 г.» от телеграм-канала «Ре-
гиональная политика» (регион отнюдь 
не в зоне высоких темпов роста).

В итоге базовый сценарий бюдже-
та на 2025 год демонстрирует про-
тиворечия, внутренняя логика кото-
рых не всегда выдерживает проверку. 
Но зато мы точно знаем: если что-то 
пойдет не так, виноват будет осталь-
ной мир, а чиновники окажутся  
ни при чём!

Всё ли в руках 
Центрального банка?

Почитал интервью старшего ви-
це-президента ВТБ Дмитрия Брей-
тенбихера — о высоких ставках, 
популярности программы долго-
срочных сбережений и востребо-
ванных опциях программ лояльно-
сти… 

Как же там всё прекрасно для банки-
ров складывается — рост ставок стиму-
лирует граждан откладывать деньги. И 
это, конечно же, укрепляет банковскую 
систему (интервью на правах рекламы, 
если что). Однако за этим трендом 
скрываются серьезные риски для 
экономики.

Во-первых, увеличение склонности 
к сбережению может обернуться сни-
жением потребительской активности. 
Люди, предпочитая копить, а не тра-
тить, ослабляют внутренний спрос, ко-
торый является ключевым драйвером 
экономического роста. Если домохо-
зяйства не покупают товары и услуги, 
бизнес начинает терять прибыль, а это 
может привести к сокращению рабочих 
мест и снижению зарплат. В условиях, 

когда потребление тормозится, эко-
номика может замедлиться.

Во-вторых, снижение кредитования 
вызывает опасения за будущее бизне-
са. На фоне роста ставок кредиты ста-
новятся дорогими и менее доступными, 
что усложняет компаниям привлечение 
средств для инвестиций в расшире-
ние или модернизацию. В итоге биз-
нес может начать сокращать свои 
планы по развитию, что опять-таки 
ударит по занятости и налоговым  
поступлениям.

Кроме того, мы видим, что экономи-
ка становится заложником изменений 
ключевой ставки. Пока ставка вы-
сокая, вклады приносят доход, но 
если Центральный банк (ЦБ) сни-
зит ставки (вдруг это когда-то случит-
ся), привлекательность сбережений 
упадет, и это может вызвать отток 
средств из банков. Такая нестабиль-
ность усложняет долгосрочное плани-
рование как для банков и бизнеса, так 
и для обычных людей.

Инфляция — ещё один риск. Вкла-
ды при высоких ставках могут временно 
компенсировать инфляционные поте-
ри, но если рост цен продолжится, до-
ходы от сбережений будут съедаться 
инфляцией, а реальная покупательная 
способность людей начнет падать. Это 
создает дополнительные риски для бла-
госостояния населения.

Наконец, есть риск того, что эко-
номика может оказаться в состоя-
нии долгосрочной стагнации. Когда 
люди больше копят, но меньше тратят, 
а компании меньше берут кредиты для 
развития, экономика теряет импульс 
для роста. В таких условиях, несмотря 
на стабильность банковской системы, 
может начаться застой, что приведет к 
стагнации производства, снижению за-
нятости и ухудшению уровня жизни.

И тут всё в руках ЦБ! Но там, похоже, 
владеют только одним приёмом — пла-
номерно поднимать ключевую ставку. 
Проигрывая инфляции, а заодно 
убивая экономику в целом и про-
мышленность в частности, в угоду 
сверхприбыльности банкиров.

Денис БУЛАНОВ,  
депутат областной думы

Злободневные проблемы ЖКХ и рост тарифов — 
проклятие для горожан

С юбилеем!
Поздравляем с 55-ле-

тием ЗЕМЦОВА Дмитрия 
Александровича, секре-
таря первичной партор-
ганизации № 4 отделения 
КПРФ Ленинского райо-
на, члена Саратовского  
горкома партии!

Желаем здоровья, неу-
держимой энергии, актив-
ности и преданности ком-
мунистическим идеалам!

Ленинский райком КПРФ

В преддверии праздника 
Великого Октября в Балакове 
произошел неприятный слу-
чай. Провисевший почти год на 
здании местного райкома КПРФ 
Красный флаг таинственным 
образом исчез.  

Коммунисты Балакова 
вернули флаг на прежнее 
место и приготовили боль-
шое количество про запас.

Данный инцидент всё боль-
ше доказывает тот факт, что 
граждан, выбирающих социа-
листический путь под Красны-
ми знамёнами, становится всё 
больше.

Пресс-служба Балаковского РК КПРФ


